

# EL SOCIALISTA

ÓRGANO CENTRAL DEL PARTIDO OBRERO

APARECE LOS VIERNES

La correspondencia de Redacción diríjase á Pablo Iglesias, la de Administración á Luis Villas.

Descripción trimestre: España, 1 pta.; Portugal, 1,50; Exterior, 1,75.  
Venta: paquete de 30 números, 1 peseta.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: ESPÍRITU SANTO, 18, 2.º IZQUIERDA

## PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

### El Comité Nacional á las Agrupaciones.

Las Compañías ferroviarias y gran número de patronos de distintos oficios nieganse á reconocer á sus empleados y operarios el derecho que tienen á asociarse. Las unas han declarado públicamente que no quieren entenderse ni tratar nada con la representación de aquéllos; los otros ponen á los obreros en el dilema de no ser asociados ó de perder el trabajo.

Semejante proceder es contrario á la Constitución del Estado. Ésta dice en su artículo 13:

Todo español tiene derecho:

De emitir libremente sus ideas y opiniones, ya de palabra, ya por escrito, valiéndose de la imprenta ó de otro procedimiento semejante, sin sujeción á la censura previa. De reunirse pacíficamente.

De asociarse para los fines de la vida humana.

De dirigir peticiones, individual ó colectivamente, al rey, á las Cortes y á las autoridades.

Parecía lógico que á los que faltan á la ley fundamental de la nación, á los que quieren privar á miles y miles de ciudadanos de un derecho que aquélla les reconoce, y que es tan preciso á los que viven de un mísero salario, los considerasen las autoridades como delincuentes y procedieran, por tanto, contra ellos.

No solamente no hacen eso, sino que hay gobernadores y también ministros que encuentran por todo extremo lícita la conducta de tales entidades y patronos. A las reclamaciones de los obreros organizados contra lo que es una transgresión patente de la ley, las autoridades que más conceden, dan esta respuesta: «—No puedo hacer nada, porque sobre ese particular no se ha legislado todavía.»

Que es un absurdo lo que dicen los primeros lo prueba el siguiente razonamiento: si un patrono se conduce legalmente al despedir de su casa á los obreros asociados, legalmente se conducirán todos si hacen lo mismo; y si todos los patronos se ponen de acuerdo para no admitir obreros asociados en sus establecimientos, y lo cumplen, es letra muerta para toda la clase trabajadora lo que en su tercer apartado dice el art. 13 de la Constitución.

¿Cómo, pues, ha de ser lícito negar el trabajo á los obreros asociados? Esa afirmación de las autoridades es uno de tantos desatinos como, por desgracia, salen de sus labios.

Que lo que dicen los segundos no es más que una salida para dejar en paz á las Compañías y á los patronos que pisotean la ley, lo demuestra esta simple consideración: ¿quién hacen los individuos ó las entidades que impiden á los ciudadanos ejercer uno cualquiera de los derechos que la Constitución les concede? Por lo menos *cometer una coacción*. ¿Y sobre esto no hay nada legislado? Díganlo los trabajadores que tantas veces dan con su cuerpo en la cárcel, no ya por haber ejercido coacción, sino por suponer las autoridades que la ejercen.

Es, pues, exacto que faltan á la ley, que emplean la coacción los patronos y las Compañías de ferrocarriles que obligan á sus obreros á salirse de las Organizaciones por ellos creadas, y es también exacto que las autoridades, ya aprueben unas la conducta de aquéllos, ya implícitamente la desapruében otras, no quieren castigarlos ó no se atreven á hacerlo.

Proceder tal ha obligado á muchas Organizaciones obreras á recurrir á la huelga para defender el derecho de asociación; y á im-

ponerse, por consiguiente, verdaderos sacrificios. Pero viendo que eso no es bastante, comprendiendo las Sociedades de resistencia que la vulneración del derecho que ellas más necesitan para cumplir sus fines, y del que sin traba alguna gozan sus explotadores, continuarán si no llevan á cabo una protesta de carácter general, dispónense, demostrando en ello un gran sentido, á alzar su voz, á reclamar enérgicamente que se respete la Ley de Asociación, á hacer presente que están dispuestas á todo si el Gobierno ó el Parlamento no hace efectivo el mencionado derecho.

Y como en campañas de esta índole el puesto del Partido Socialista está siempre en la vanguardia, este Comité recomienda á todas las Agrupaciones que se dispongan desde luego á secundar con todas sus energías á las Sociedades obreras allí donde las mismas tomen la iniciativa, y á tomarla ellas en los puntos donde observen flojedad ó descuido en las Sociedades.

Hay que abatir la soberbia de los que, haciéndonos cumplir leyes que á ellos solos benefician, quieren anular indirectamente las muy contadas que favorecen algo á los trabajadores. Hay que obligar á que traten con los Comités ó con las Juntas Directivas de las Organizaciones obreras los que se resisten á ello porque saben que la fuerza de los asalariados reside en su acción colectiva. Hay que demostrar á los que hasta aquí han tratado despectivamente á los trabajadores que ha sonado la hora de que empleen con ellos formas que estén en armonía con la conciencia por los mismos adquirida.

¡Correligionarios! A demostrar en esta campaña en pro del derecho de asociación la unidad, la constancia y la firmeza que ha demostrado siempre el Partido Socialista en todas cuantas ha emprendido.

Madrid, 28 de julio de 1902.—Por el Comité Nacional: WENCESLAO LONGARES, secretario interino.—PABLO IGLESIAS, presidente.

## SUPERCHERÍA ÁCRATA

El Comité de la Unión General de Trabajadores, estimando de justicia para el buen nombre de su secretario y de conveniencia para la verdad y para la organización de que aquél es representante responder con documentos á las falsedades vertidas en varios números del semanario anarquista *Tierra y Libertad*, ha publicado en una hoja el siguiente trabajo:

### RÉPLICA Á CALUMNIAS ANARQUISTAS

El periódico ácrata *Tierra y Libertad*, ya hablando por su propia cuenta, ya acogiendo en sus columnas lo que han dicho sus compinches de Londres y los amigos de sus compinches, ha atribuido los siguientes conceptos al compañero Antonio García Quejido: «que la huelga de la capital catalana era un movimiento político que tenía por objeto *derrumbar el liberal Gobierno español para establecer otro Gobierno reaccionario, y que por tal motivo, no tan sólo no debían apoyarlo, sino que debían combatirlo*»; «que escribió á las *Trade Unions* inglesas en sentido contrario á los huelguistas de Barcelona cuando se enteró de que aquella colectividad obrera se preparaba para ayudar moral y materialmente á los obreros catalanes»; y «que la huelga general había terminado y no tenían necesidad los obreros de más ayudas».

Estas falsedades, y otras muy parecidas á ellas atribuidas á Iglesias, las ha desmentido rotundamente EL SOCIALISTA; pero *Tierra y Libertad*, con el cinismo que le distingue, las ha reafirmado y escrito estas líneas:

«Por qué estos jefes (los que él llama jefes socialistas) no publican la carta que dicen haber recibido de las *Trade Unions*, pi-

diendo su parecer sobre la huelga de Barcelona, y las contestaciones que esta carta mereció de Quejido?»

«Así, con pruebas, con hechos, se hacen las cosas, y cuando no se hacen así es porque se mienten».

Pues para demostrar que mienten *Tierra y Libertad* y los que le ayudan en su campaña difamatoria, allá van la carta que las *Trade Unions* dirigieron al Secretario de la Unión General de Trabajadores y la respuesta que él dirigió á la misma:

General Federation of Trade Unions.

168-170, Temple Chamber. Temple Avenue. London. E. C.

Londres, 7 de marzo de 1902.

ANTONIO GARCÍA QUEJIDO,

Secretario de la Unión General de Trabajadores de España.  
Relatores, 24, Madrid (España).

Querido compañero:

La Prensa inglesa ha publicado noticias de importancia acerca del reciente movimiento de los trabajadores de Barcelona y otras partes de España; pero nos es muy difícil formar juicio respecto á sus causas y extensión. Por conversación mantenida con Mr. Marmol, un español aquí residente, he adquirido la convicción de que la organización con la que usted está en conexión no es favorable á la táctica seguida por los *leaders* del reciente movimiento. He conseguido una copia del manifiesto publicado recientemente por la «Federación Regional Española»; pero parece ser un documento puramente anarquista, y, por consecuencia, no recibirá la ratificación de los trabajadores de este país: Como su organización (la Unión General de Trabajadores) parece ser algo semejante á las aquí existentes, y como me consta que algunos trabajadores de mi país desean conocer la realidad de los hechos del reciente movimiento, me procuraría usted una verdadera satisfacción escribiéndome algunas líneas para insertarlas en mi próxima Memoria ó relación. Lo que deseamos conocer es esto:

Causas del reciente movimiento en Barcelona y en otras partes de España.

Uniones ó Sociedades que han tomado parte en el movimiento y su número total.

Motivos por los que han intervenido las autoridades y alcance de los disturbios, y si la organización socialista ha autorizado el movimiento; y, si no,

Razones por las que los socialistas no han tomado parte en el movimiento.

Si usted me proporcionase tal información le quedaría muy agradecido, y probablemente la insertaré en mi próximo informe ó Memoria. Desearía tenerlo antes del 29 de marzo, si usted puede acceder á mi deseo.

Existe aquí una señora escocesa, mistress Campbell, que conoce al compañero Pablo Iglesias, la cual se ha ofrecido galantemente á traducir toda comunicación en español que yo pueda recibir.

Muy reconocido del envío de LA UNIÓN OBRERA, y me agrada recibir cualesquiera otras publicaciones procedentes de su organización.

De usted fraternalmente, ISAAC MITCHELL.

Teníamos resuelto ofrecer á los compañeros un fotograbado representando el texto de la precedente carta, para que pudieran examinarle en su forma original; pero al proceder á ejecutar lo acordado, ha surgido la dificultad insuperable de que está hecho con máquina de escribir en caracteres morados, y la máquina fotográfica no los revela; de aquí el que sólo publiquemos la traducción española. Sin embargo, la carta está á disposición de todo el mundo en nuestra Secretaría, para que se convenza el que dude de su autenticidad ó afirme de mala fe que no existe.

He aquí ahora cómo fué contestada, según borrador que tenemos archivado y que también ponemos á disposición del que quiera verlo:

Madrid, 19 de marzo de 1902.

Á MR. ISAAC MITCHELL.

Londres.

Estimado compañero:

La confianza que usted me dispensa al pedirme informes respecto de los sucesos acaecidos en España, me obliga á cumplir su encargo con la fidelidad más escrupulosa.

Sabemos, efectivamente, que la Prensa de fuera de nuestro país ha publicado noticias exageradísimo de esos sucesos, y eso me

obliga más á responderle, con objeto de que la verdad resplandezca.

Para demostrar la inexactitud de esos informes basta señalar el poco tiempo que la revuelta ha durado: aquí ni siquiera se habla ya de ella, como no sea para emitir juicios críticos favorables ó desfavorables; es decir, como cosa ya pasada.

España comienza ahora su desarrollo industrial. Después de la pérdida de las colonias ha comenzado la conquista del mercado interior, y el trabajo ha entrado en un período de cierta actividad, como lo demuestra el que el tráfico en los ferrocarriles quizá haya duplicado desde la guerra con los Estados Unidos.

Al calor de ese movimiento económico la organización obrera ha adquirido algún desarrollo; las Sociedades antiguas se han reforzado, y principalmente en las grandes poblaciones se han constituido en Asociación la mayor parte de los oficios. La inexperiencia, y al propio tiempo esa actividad en el trabajo, ha empujado á los obreros á reclamar mejoras en sus condiciones, ya pidiendo rebaja en la jornada, ya aumento en el salario. Esto ha producido infinito número de huelgas, habiendo triunfado en la gran mayoría de ellas.

Pero hay entre los obreros un elemento, poco numeroso, pero muy osado, que está siempre dispuesto á promover disturbios y que, por fortuna, no halla eco en la clase trabajadora. Ese elemento es el anarquista, que, entre otros disparates, ha defendido la inutilidad de la organización; y si bien ha rectificado después su conducta, defiende hoy que deben formarse Sociedades de resistencia, pero sin cajas; que para ganar las huelgas debe apelarse á la violencia; que para triunfar, el mejor procedimiento es hacer una huelga general, y que en último término deben los obreros acudir á la revolución.

Hace tiempo vienen predicando esa táctica, y, como es natural, los socialistas la hemos combatido resueltamente en los mitines y en nuestros periódicos; mas á pesar de nuestro influjo no hemos podido impedir que en algunas poblaciones hayan ensayado el plan que tenían concebido, aunque con éxito desgraciado. Lo intentaron en Sevilla, Coruña y Gijón el año pasado, y no sólo perdieron la huelga, sino que la organización allí creada casi se ha deshecho, además de producir en esas poblaciones algunas víctimas inocentes y tener suspendidas por algún tiempo las garantías constitucionales.

Ultimamente, en Barcelona, donde tiene muchos partidarios ese nuevo procedimiento anarquista, ofrecióse oportunidad para ensayar la huelga general: llevaban en huelga ya bastante tiempo los obreros metalúrgicos, que pedían la reducción de la jornada á nueve horas; los patronos se resistían tenazmente á concederla, y con ese motivo los ánimos estaban algo sobreexcitados.

Creyeron los elementos anarquistas, alentados indudablemente por políticos enemigos de la Monarquía, que era llegado el momento propicio de apelar á la huelga general y quizás á una revolución. Reuniéronse unos cuantos individuos en representación de veintisiete Sociedades obreras, según dijeron, y acordaron declarar la huelga general al día siguiente.

Pusieron en práctica su plan, pero sin que en esa resolución interviniera la masa general de los obreros asociados, lanzándose desde el día siguiente á la calle los más exaltados y diciendo á todos que era preciso parar porque así se había acordado. En unos sitios por desconocimiento, en otros por pasividad, en otros por temor á que realizaran desperfectos y en otros por simpatías, en fábricas y talleres abandonaron el trabajo los obreros; llegaron hasta impedir que salieran los tranvías y los coches.

A la vista de ese movimiento las autoridades civiles se amedrentaron y resignaron el mando en la militar. Encargado del mando el comandante general de la región, salieron las tropas á disolver los grupos con orden terminante de obtener el objeto á viva fuerza, si era preciso. Así se produjeron los hechos sangrientos que se han registrado, pues las tropas, á fin de despejar de gente las calles, no tenían reparo en tirar sobre los grupos. En esta forma ha habido unos 7 muertos y unos 30 heridos, pero sin que realmente se haya mantenido lucha; salvo raras excepciones, las víctimas han sido transeúntes

ó curiosos alcanzados por las balas, algunos alcanzados á grandes distancias.

Estos hechos se desarrollaron en dos días, hasta que el ejército se impuso, y después hasta cuatro días más, que tardó en restablecerse la tranquilidad, volviendo todos los obreros al trabajo. El resultado ha sido el de siempre: vuelta de los obreros á las fábricas á los ocho días de paro, pérdida de la huelga de los metalúrgicos, bastantes prisiones, algunas víctimas y quebranto sensible de la organización.

El Partido Socialista Obrero y la Unión General de Trabajadores vienen hace tiempo combatiendo la idea de la huelga general preconizada por los anarquistas.

Los representantes más autorizados de ambas organizaciones han expresado siempre sus opiniones contrarias á esa táctica en los periódicos, en las reuniones públicas y en las asambleas de las Sociedades obreras.

Se ha combatido la idea de la huelga general, en primer término, porque se recomendaba la violencia al hacer el paro y, en segundo, porque los defensores de éste dan á la repetida idea de la huelga general el sentido de una revolución social.

Pensar que España puede realizar una revolución de esa especie, es sencillamente dejarse llevar de una ilusión, y cuando más obtener un efecto contrario al que se busca. Si esa revolución triunfaba, vendrían á ocupar el Poder los republicanos, para constituir una República tan burguesa como la Monarquía actual, y si era derrotada, se constituiría á continuación un Gobierno conservador, quizá con elementos militares, que emplearía todos los medios de fuerza necesarios para matar todo germen progresivo y anular por mucho tiempo la libertad que hoy disfrutamos.

Ante esas consideraciones, ni el Partido Socialista ni la Unión General de Trabajadores, compuesta hoy de 226 Secciones y 32.778 federados, han secundado la huelga. Si las Secciones que la Unión tiene en Barcelona han parado en los días de los sucesos, han sido arrastradas por la corriente, y en el resto de España, salvo en cuatro ó cinco poblaciones de Cataluña, la huelga general no ha sido secundada por nadie.

Estos son los hechos, relatados sucintamente y fiel reflejo de la verdad. Con ellos se justifica perfectamente la conducta de los socialistas, que no han dejado de sufrir, sin embargo, por consecuencia de lo ocurrido en Barcelona, pues varios de nuestros compañeros más significados allí han sido también presos y han estado algunos días en la cárcel.

Los socialistas, ni los miembros de la Unión General, no habían contraído con los anarquistas ningún compromiso al hacer ese paro; por lo tanto, nada estaban obligados á cumplir.

Tiene el gusto de ofrecerse de usted, en esta ocasión, su compañero—ANTONIO GARCÍA QUEJIDO.

La carta de Isaac Mitchel prueba que dijimos verdad cuando afirmamos que Quejido había escrito á Londres porque se le pidió su opinión sobre la huelga de Barcelona.

La de Quejido demuestra que nuestro amigo no escribió lo que se le ha atribuido en *Tierra y Libertad*.

Y ambas patentizan que tuvimos razón para llamar falsarios á los que, guiados solamente por un odio feroz, han hecho decir al secretario de la Unión General lo que éste no ha escrito.

Pero como *Tierra y Libertad* no puede pasar sin estampar falsedades, en su último número suelta la siguiente, relacionada con las que antes ha lanzado:

Viendo que iban á perder el pleito (los que él llama jefes socialistas) promovido en Londres por la protesta de las Sociedades obreras de Barcelona contra los que dijeron que la huelga general fué un movimiento político, escribieron á sus amigos de la capital de Inglaterra diciéndoles que aquella protesta era falsa y que no la habían formulado las Sociedades obreras de la capital catalana.

Aunque nosotros creemos que muchas de esas protestas, basadas en invenciones de gente sin conciencia, serán falsificadas, no hemos escrito sobre tal particular ni una sola línea á Londres.

Ahí tenéis, trabajadores íntegros, amantes de la verdad é incapaces de emplear contra vuestros adversarios armas vedadas, lo que hacen ciertos libertarios.

Su propósito no es otro que desacreditar á los socialistas más significados, y desacreditarlos apelando á la mentira, á la falsedad, á la calumnia, á los procedimientos más ruines y miserables.

Pero no lo conseguirán. Ni los obreros son imbéciles, como ellos suponen, ni mal-

vados. Acaso algunos den crédito á sus falsedades, á sus embustes; pero no la mayoría; ésta no solamente los rechazará, sino que sentirá profundo desprecio por los que acreditan un nivel moral tan bajo.

#### EN GIBRALTAR

### LOS DESCARGADORES DE CARBÓN

La huelga de estos compañeros, que la Federación Patronal ayudada por la Prensa de Gibraltar dice con aviesos propósitos que ha concluido, sigue tan firme como cuando empezó (hace más de tres meses), y nada hace suponer que termine hasta que los explotadores desistan de imponer á los obreros condiciones verdaderamente humillantes.

Las Sociedades obreras de España no dejan de ayudar cuanto pueden á aquellos dignos y valientes compañeros, y los trabajadores ingleses, á la vez que condenan la conducta parcialísima del gobernador de Gibraltar, sir Georges Withe, han empezado á votar fondos á favor de los huelguistas.

En el mitin de Trafalgar Square, organizado por la Federación Social Democrática, se acordó prestar el mayor apoyo á los huelguistas y reclamar del Gobierno que obligue al general Withe á ser neutral en la lucha entablada en aquella plaza entre obreros y patronos.

Por consecuencia de este mitin y del interés que por los compañeros de Gibraltar han tomado las principales representaciones de los obreros ingleses organizados, los huelguistas están siendo objeto de grandes manifestaciones de simpatía y el susodicho gobernador de duras críticas y de reclamaciones al Gobierno por su arbitrario proceder.

Según nos participa uno de los delegados que los huelguistas han enviado á Inglaterra, las cantidades votadas por las organizaciones obreras para los descargadores ascendían en 22 de julio á unas 250 libras esterlinas (más de 1.250 duros), y se espera que acuerden el envío de sumas mucho mayores.

Los que creían rendir por hambre á los que con tanto heroísmo defienden la causa del trabajo en Gibraltar van á experimentar un fuerte desengaño.

### VARIAS RESOLUCIONES

DEL CONGRESO DE STUTTGART

Uno de los acuerdos más importantes del Congreso que han celebrado poco ha las Asociaciones de resistencia de Alemania, es el recaído sobre el seguro contra los paros.

El compañero Elm, de Hamburgo, ponente en esta cuestión, propuso al Congreso la conclusión siguiente:

1.º El Congreso de los Sindicatos considera que es un deber del Imperio, de los Estados confederados y de los Municipios subvencionar á todo obrero parado, siempre que la falta de trabajo no sea resultado de una huelga ni de un hecho grave cometido por el obrero.

La subvención concedida en dicho caso no tendrá carácter de limosna ni de socorro de Beneficencia, ni pondrá límite alguno al ejercicio de los derechos políticos del obrero.

2.º El Congreso reclama como condición previa de un seguro general contra el paro el derecho de coalición ilimitada para todos los obreros de uno ú otro sexo de la industria en grandes establecimientos, de la industria á domicilio, de la marina, de la agricultura, del Estado, así como para los domésticos; la personalidad civil para los Grupos corporativos, censos regulares de las personas sin ocupación, y una ley que reglamente la colocación del obrero con ayuda de la organización de Bolsas del Trabajo que los diversos Estados confederados y los Municipios deberán sostener.

3.º El Congreso rechaza todo sistema de seguro contra el paro que no esté basado en la *administración autónoma* de los obreros y en una subvención del Imperio á los Grupos corporativos nacionales ó locales y que conceda á los miembros de ellos socorro de paro ó de viático.

La mitad de los gastos ocasionados por el seguro legal contra el paro será abonada por el Imperio, y la otra mitad por las Asociaciones profesionales de patronos.

La Oficina Imperial de Seguros determinará la contribución de las diferentes Asociaciones profesionales de los patronos según las necesidades de cada profesión, re-

partiéndola después cada Asociación entre sus miembros.

Tras de una larga discusión, en la que tomaron parte, además del ponente, numerosos delegados, el Congreso adoptó por unanimidad, menos 8 votos, la conclusión del compañero Elm, con dos leves modificaciones sobre puntos de detalle, propuestas por la ciudadana Imle.

Acerca de los obreros y empleados de ferrocarriles, tomó también una resolución el Congreso, consistiendo ésta en reclamar para dichos compañeros libertad de coalición, creación de Jurados mixtos y derecho á ocuparse de cuestiones políticas fuera de las horas de trabajo.

También resolvió algunos puntos relacionados con la organización.

Uno de ellos fué que el Congreso general de los Sindicatos alemanes se celebrará, por lo menos, cada tres años, tomando parte en él las Federaciones nacionales y organizaciones locales que, por un motivo cualquiera, no hayan podido constituir su Federación.

Otro el de que todos los Sindicatos satisfarán á la Comisión General ó Comité Nacional una cuota de 5 céntimos trimestrales por asociado.

Y otro, el que la Comisión General, compuesta de siete miembros, será elegida por el Congreso y tendrá las siguientes atribuciones: hacer la propaganda sindical, crear las Federaciones nacionales, confeccionar la estadística sindical, publicar el órgano central, etc.

Además, todas las Federaciones y las organizaciones que carezcan de ella designarán un individuo para formar un Comité, que tendrá por misión ayudar á la Comisión General.

La última cuestión tratada por el Congreso fué la relativa al sueldo de los funcionarios de los Sindicatos.

A propuesta de Legien se acordó que los funcionarios empiecen ganando un sueldo anual de 2.500 francos, que se aumentará en los primeros años, con 125 francos y en los siguientes con 62,50, hasta que aquellos obtengan un sueldo de 3.750 francos.

El próximo Congreso se verificará dentro de tres años.

El hecho de que los Congresos de esta poderosa Organización de los obreros alemanes sólo se formen con delegados de Organizaciones nacionales ó de las locales que no cuenten con fuerzas para federarse nacionalmente, indica el gran movimiento obrero societario que allí hay.

Trabajadores: Vuestro mejoramiento y vuestra emancipación no será obra del odio á los que os explotan ni de la exasperación que el malestar os produzca: la alcanzaréis tan sólo con vuestra unión, con vuestra disciplina, con vuestro conocimiento de lo que sois y de lo que podéis ser y mostrándoos constantes en la defensa de los intereses de vuestra clase.

### LOS CONCEJALES SOCIALISTAS

En la sesión celebrada el 25 del pasado por el Ayuntamiento de Bilbao se discutió si se concedía ó no la jornada de ocho horas á los obreros municipales.

Los concejales socialistas, que habían presentado una proposición pidiendo que se les concediera, la defendieron con abundancia de razones, combatiéndola los concejales llamados liberales.

Nuestro amigo Perezagua, al ver que mejora tan modesta era combatida con furor por los concejales burgueses, díjoles una verdad como un templo: que los concejales socialistas eran los únicos que defendían los intereses del pueblo.

Súpoles á cuerno quemado esta afirmación del concejal socialista á aquellos *liberales*, y armaron un escándalo más que regular.

Cuando se procedió á la votación, 10 votos rechazaron la proposición de nuestros amigos, contra 9 emitidos en pro.

Aunque hoy no han logrado los concejales socialistas lo que se proponían, en otra ocasión lo conseguirán, pues no han de dejar de insistir en la petición que ahora han hecho hasta que la hayan conseguido.

La Comisión del Ayuntamiento de Oviedo que entiende en la proposición presentada el 1.º de mayo último por el Sr. Builla y por nuestro correligionario Vigil sobre la jornada de ocho horas para los obreros del Municipio y la fijación de un salario mínimo, ha aprobado la segunda parte y resultado empatada en la primera.

Sin embargo, creése que la Comisión concluirá por votar dicha jornada, y que lo mismo hará el Ayuntamiento.

—Al discutirse el informe de la Comisión sobre la transformación del impuesto de Consumos, Vigil ha presentado una enmienda pidiendo se manifieste al ministro que el Municipio juzga necesaria y conveniente la supresión de todos los impuestos indirectos y la creación de uno directo sobre la renta ó beneficios mayores de 3.000 pesetas, según prescribe el programa mínimo de nuestro Partido.

Discutida la enmienda, sólo tuvo á su favor los votos de los dos concejales socialistas. En contra votaron no sólo los concejales monárquicos, sino tres republicanos.

—Con motivo de la ida del rey á Oviedo, el Ayuntamiento ha acordado costear festejos. Han votado en contra un concejal socialista y otro republicano. El otro concejal socialista no pudo asistir.

### VICTORIA SOCIALISTA

Ha sido reelegido diputado por Nápoles el socialista Héctor Ciccoti.

### DOS ORGANIZACIONES

¿Qué importancia tiene la Unión General de Trabajadores?

A dar crédito á lo que dicen los ácratas, ninguna.

Urales la llama en el último número de su papelucho «la esquilmada Unión General de Trabajadores».

Con efecto, tan empobrecida y maltrecha está la Unión, que de 14.737 afiliados que tenía en 1900 y 29.383 en 1901, ha elevado su número á 40.000, que hoy tiene.

La que no está *esquilmada*, sino rozagante y llena de vida es la famosa Federación Regional Española de Sociedades Obreras de Resistencia, que al fundarse contaba, según los libertarios, con 50.000 trabajadores, en su segundo Congreso con 70.000, y ahora debe faltarle muy poco para llegar al millón. A lo menos, así se deduce de las entradas que en el segundo trimestre de 1902 ha tenido la Oficina de esa Federación, entradas que no sacamos de nuestra mollera, como sacan de la suya Urales y comparsa las mentiras que contra los socialistas emplean, sino que tomamos del último número de *Tierra y Libertad*.

Helas aquí:  
12 mayo, recibido Sociedad Zapateros de Córdoba, 5 pesetas; ídem id. Oficios varios, de ídem, 2; ídem id. Pintores de Gijón, 5; ídem id. Varia de Dowlais (Inglaterra), 1,73; 25 mayo, ídem ídem Carpinteros de La Línea, 10,50; 27 ídem, ídem Albañiles de La Línea, 12; 21 junio, ídem ídem Oficios varios de Sestao, 6; 30 ídem, ídem Peones de albañil de Barcelona, 10.—Total entradas para la Oficina, 52,23.

Como se ve, el movimiento en este trimestre de la celeberrima Federación ha sido terrible: entre Sociedades de España y de fuera de España, han cotizado ocho.

Ya nos explicamos por qué, no obstante ser tantos miles de individuos los que componen la Federación Regional, no pudieron atender al sostenimiento de los metalurgistas de Barcelona: porque cuando llega la hora de cotizar, se *retraen*.

Por cierto que la Oficina de esa *robusta* Federación se ha dirigido á todas las Sociedades de España pidiéndolas que protesten enérgicamente de los pícaros socialistas por haber éstos dicho que la huelga general de Barcelona fué obra de los anarquistas.

Que es una mentira tan grande como decir que la Federación Regional es ácrata y que las fuerzas de que dispone son escasísimas.

### INTERESANTE

«La Unión Ferroviaria», de Vigo, ha dirigido una comunicación á las Sociedades y Centros Obreros participándoles que si el día 9 del que rigé no ha tenido respuesta favorable á la petición hecha á la Compañía de Ferrocarriles, se declarará en huelga.

La petición es de aumento de salario para los trabajadores del movimiento.

Se ha negado la Compañía á reconocer la Sociedad, y pretende entenderse con los obreros individualmente.

«La Unión Ferroviaria» espera de todos los trabajadores que, en el caso de que acudan á la huelga los de aquella línea, cumplan con el deber de solidaridad respetando sus puestos y rechazando las ofertas que de ellos les hagan.

Los caldereros que se han declarado en huelga en la fábrica Franco-Española, sita en Erandio, piden á todos sus compañeros de España rechacen las proposiciones que les hagan quienes les ofrezcan trabajo en dicha fábrica.

La reclamación de los huelguistas envuelve principalmente una cuestión de dignidad, y todos los caldereros deben tener interés en que salgan triunfantes.

## VI Congreso del Partido Socialista.

Los días 29 y siguientes del presente mes celebrará en Gijón nuestro Partido su VI Congreso.

El orden del día que en él ha de tratarse, así como la Memoria del Comité Nacional, obran ya en poder de las Agrupaciones.

Sabemos que algunas de éstas han designado ya los delegados que han de representarnos.

## LOS CONTRATOS DE TRABAJO

La *Gaceta* del día 9 publica una real orden del Ministerio de Agricultura dictando disposiciones para el cumplimiento del decreto de 20 de junio último, que ordenó que en toda concesión de obras públicas se consignen determinadas condiciones que han de regular los contratos entre los obreros y el concesionario.

Se dispone que en los contratos que celebren los obreros y el concesionario habrá de quedar precisamente estipulado la duración de los mismos, los requisitos para su denuncia ó suspensión, el número de horas de trabajo y el precio del jornal.

Dichos contratos se extenderán por triplicado, entregándose uno de los ejemplares al concesionario ó contratista, otro al obrero ó persona que al efecto designen los obreros y otro al presidente de la Junta Local de Reformas Sociales.

Estas condiciones serán aplicables á las obras públicas que se realicen por administración; pero en este caso sustituirá al concesionario el ingeniero jefe de Obras públicas ó el funcionario que dirija la obra.

Las subastas anunciadas de obras públicas no se suspenderán por la adición que en virtud de la real orden haya de hacerse en los pliegos de condiciones; pero no se aprobará la adjudicación de la obra sin que el concesionario preste su consentimiento á la adición expresada.

Tengan en cuenta esta disposición los obreros.

## EL RASERO ACRATA

Leemos en nuestro querido colega LA GUERRA SOCIAL, de Barcelona:

«Casi no lo creemos, por más que tratándose de libertarios todo es creíble.

Uno de los pocos condenados con motivo de la pasada huelga general de Barcelona y comprendido en el indulto de mayo, al recobrar la libertad se dirigió á un pueblecito cercano á Sagunto, cuyo nombre no recordamos en este momento, donde vive.

En la estación de Tarragona encontróse con él un amigo nuestro que venía á Barcelona, á quien, interrogado por su situación y por la equidad del reparto de la suscripción para los presos, dijo:

«He recibido DOS pesetas en tres meses y días de prisión.

«Casi cada día era llamado á la comunicación, y en ella nada me decían, pues por lo visto la llamada tenía por objeto darme á conocer á los que iban á ver á los causantes de mi situación.

«Más de 400 duros me cuesta la broma, sin contar los sablazos que he sufrido creyendo de buena fe en las ofertas que se me hacían.

«Al salir en libertad, se me prometió dar dinero para el viaje y demás atenciones, conviniendo en que me lo entregarían en casa de... uno. Ni allí se aproximó nadie á entregarme cantidad alguna, ni siquiera á darme explicaciones, ya que no dinero.

«Perdida la esperanza, y cuando apenas si me llegaban los cuartos que me mandaron de casa para el tren, me he decidido á marchar ante la perspectiva de tenerlo que hacer á pie pidiendo limosna.»

## Desde Castellón. (1)

El compañero Valentín Santamaría, contador de la Agrupación Socialista, ha recibido una carta de los Obreros tejedores de Morella, en la que aquellos explotados ponen el grito en el cielo por la odiosa y rastrea persecución de que son objeto por parte de los explotadores de la capital del Maestrazgo, gente clerical y, por ende, fanática en su mayoría.

Días pasados estuvieron en aquella las misiones, y ya en sus primeros sermones, los piadosos padres de la Compañía de Jesús iniciaron la campaña antisocietaria despotricando de lo lindo y encauzando sus piadosas pláticas á conseguir de las esposas de los obreros asociados influyeran en el ánimo de éstos para que abandonaran la Sociedad, en donde, según los dichos padres, sólo se aprende á pervertirse y separarse de los mandatos de la Iglesia y de sus ministros.

(1) Por llegar tarde á nuestro poder no se publicó esta carta en el número pasado.

Como si esto fuera poco, y considerando á las Sociedades como enemigo común, sobre quien dirigen todos sus odios, estos días han llegado á aquella población para ayudar á los misioneros en su honrosísima tarea de sembrar la discordia en el seno de honradísimas familias obreras, el prelado de la diócesis y el distinguido jesuita, hijo de Castellón, padre Vicent, quien ha dado, en unión del obispo, varias conferencias sobre Socialismo y Anarquismo, en las que ha recriminado á su antojo á los socialistas de Pablo Iglesias pintándolos como fautores de todas las huelgas sangrientas que registra la Historia (¡cuidado qué demuestra el *sabio* jesuita conocer á fondo á los socialistas de Iglesias!) y promotores de todos los desastres y humillaciones que, impuestos por el capital, sufren los obreros, los cuales, guiados por sus consejos, acuden solícitos á la Asociación, creyendo encontrar en ella un arma lícita para defender sus intereses.

Preside esta Agrupación de torpes explotadores un sacerdote de aquella ciudad conocido por Mosén Sanjuán, quien, en unión de los demás curas que constituyen el clero parroquial, tratan de crear una Cooperativa de consumo, en la que pueden, según ellos, ingresar obreros y patronos, puesto que está presidida por Cristo y á todos acoge en su *santo regazo*.

El referido Mosén Sanjuán, afecto á la política de Nocedal é íntimo del prelado, que ve en el histórico sacerdote al cacique de aquella comarca, en todos sus sermones se ocupa de los trabajadores que se inscriben en la Sociedad, y dice de ellos, y especialmente de los que propagan el principio de asociación, que hacen el papel de demonios conquistando almas para el infierno, que eso son las Sociedades socialistas dirigidas por los enemigos del capital.

Instigados por el batallador Mosén Sanjuán, se han coligado clericales, fabricantes y propietarios, para destruir las Sociedades obreras que tantos desvelos cuesta á los compañeros que las organizaron.

La otra noche fué tal el alarde que hicieron en una reunión y se insultó tan descaradamente á las Sociedades, que los obreros no pudieron contenerse, y pacíficamente y en manifestación recorrieron la ciudad al grito de «¡Fuera los jesuitas!» «¡No queremos la intervención de sotanas!»

Los ánimos están muy soliviantados, y no sería de extrañar que hubiera algún choque con los que no pueden ver tranquilos que su dominio sobre los obreros desaparezca.—EL CORRESPONSAL.

19 julio 1902.

## EL DESCANSO SEMANAL

El ministro de la Gobernación ha dirigido una circular á los gobernadores para que inviten á los alcaldes á ponerse de acuerdo con las Juntas de Reformas Sociales al objeto de que vean la manera de introducir el descanso semanal en los trabajos que dependen de los Municipios, y de que esto pueda influir para que se establezca en la industria particular.

Dicha disposición, á más de reportar alguna utilidad, es una nueva señal de que la cuestión obrera preocupa al Gobierno.

Más alcance tendría, si el Sr. Moret, en vez de pretender alcanzar ese descanso en la industria particular por el convencimiento, le impulsara por medio de una ley.

Pero todo se andará. Los verdaderamente interesados, los obreros, ejercerán la presión necesaria para que los gobernantes burgueses hagan obligatoria una cosa que es tan precisa ó más que otras impuestas ya por el Estado.

## ECOS DEL PROLETARIADO AGRICOLA

Según nos participan los compañeros de Cañete la Real, el burgués José Padilla y García no sólo dice pestes y horrores de la Sociedad porque en la sementera de su propiedad ha habido un ligero incendio, sino que ha pretendido envolver en una causa criminal á un trabajador honradísimo.

Por fortuna, la justicia no se ha ladeado esta vez de parte del poderoso, y el iracundo burgués se ha quedado con las ganas de satisfacer sus deseos de venganza.

El día de Santiago se ha celebrado en Puebla de Cazalla un importante mitin socialista y una conferencia de carácter societario. Mereciendo ambos actos una reseña un poco extensa, y no disponiendo hoy de espacio para darle cabida, en el próximo número la publicaremos.

Trabajadores: La emancipación de nuestra clase necesita el concurso, no sólo de los obreros varones, sino de las mujeres proletarias, más explotadas aún que nosotros. Procuremos, por tanto, atraerlas á las filas del Socialismo y no desperdiciemos ocasión de organizarlas por oficios.

## TRIUNFOS SOCIETARIOS

Las Empresas de *El Imparcial*, *La Correspondencia de España*, *El País* y *El Día* han accedido, como accedieron antes las del *Heraldo* y *El Liberal*, á la petición de aumento de salario que les hizo la Sociedad de Repartidores de periódicos.

La huelga que en la fundición del señor Averyly, en Zaragoza, sostenían los obreros que allí trabajaban, ha terminado mediante un arreglo favorable á los huelguistas.

La casa ha admitido al obrero despedido, trasladando al encargado de la calderería á la Sección de ajustaje, á ver si cambia de conducta. En el caso de que siga observando la misma que anteriormente, saldrá del establecimiento. El gobernador ha intervenido en el arreglo.

Después de un día de huelga, los obreros constructores de carruajes del taller de Ildefonso Pérez, en Jaén, lograron que éste despidiese á un obrero no asociado y admitiese en su lugar á uno que pertenece á la Sociedad.

Los carpinteros de Portugaleta han obtenido una victoria después de unos cuantos días de huelga.

Reclamaban que la jornada de trabajo fuera de diez horas, en vez de diez y media, y todos los patronos, menos uno, que accedió primero y después faltó á su palabra, han atendido la reclamación.

La huelga se mantiene en casa del patrono que tan informalmente se ha conducido.

Por haber sido despedido injustamente un operario de la fábrica Moreta, en San Hipólito (Barcelona), se declararon en huelga los obreros de la misma.

A los cinco días de haberse suspendido el trabajo, el encargado se dió á partido, admitiendo nuevamente al operario que había echado.

## PARA «EL SOCIALISTA» DIARIO

El compañero Abril, de Alicante, ha dejado á favor de EL SOCIALISTA 1 acción del mismo.

Otro tanto han hecho los siguientes compañeros de Madrid: Rovira, 10; A. Goicoechea, 6; J. Lara, 1; Castro Lara, 5; Mae-so, 1; Merino, 1, y L. Fernández, 1.

—El Grupo Socialista Madrileño ha adquirido 14 acciones.

—Manuel Prado, de Gijón, 5.  
—Grupo Socialista de Zaragoza, 10; Agrupación Socialista, 5, y M. Pastor, 3.

## MAS FALSEDADES

Modo de tratar á los obreros cuando éstos no piensan como uno ó no se prestan á ser explotados por fansantes:

«Entregarse en estas condiciones (supone que los obreros carpinteros se han rendido), después de haberse gastado miles y miles de pesetas y entregarse á una burguesía que pretendió exigir á los obreros que se separaran de la Sociedad, es una vergüenza obrera que sólo puede darse en Madrid, donde el trabajador no tiene nociones de su dignidad, ni sabe cómo se llama la solidaridad obrera, á no llamarse oratoria, fórmulas y política obrera.»

No hay que decir que el párrafo copiado es del tipoje de Urales, del mismo que lanzando sin reparo alguno brutalidades é insultos como los que subrayamos, pide casi la cabeza de los socialistas porque éstos han dicho que la huelga general de Barcelona ha sido obra de los anarquistas.

Es falso, completamente falso que, en general, los trabajadores de Madrid no tengan nociones de su dignidad. No en una ni en dos, sino en muchas ocasiones han dado pruebas de amar su dignidad tanto como el que más.

Más falso aún que no sepan cómo se llama la solidaridad, puesto que la han practicado y la practican constantemente.

Lo que no son los obreros de Madrid es masa dispuesta para que cuatro charlatanes hagan de ella lo que quieran y para ser llevada por algunos que pasan por *feroces* á terreno donde hoy no le conviene ir.

## AVISO

La Sociedad de Portlandistas y constructores de mosaicos de Madrid invita á las Sociedades hermanas de España á que expresen su parecer respecto á la idea de constituir la Federación de oficio.

La correspondencia pueden dirigirla al secretario de la Sociedad, Relatores, 24, principal, Centro Obrero.

## NUESTROS MUERTOS

La Agrupación comarcal de Cabriils ha sufrido la pérdida de Miguel Esteba, de San Juan de Vilasar.

Fué fundador de la antigua Agrupación de este punto, y cuando desapareció trabajó mucho por que se creara la de Cabriils.

Tanto en la desaparecida Sociedad «Tres Clases de Vapor», como en la del Arte Fabril, que hoy existe, desempeñó importantes cargos.

Era apreciado en extremo por sus correligionarios y por todos sus compañeros de Asociación, según lo ha demostrado el buen número de unos y otros que acudió á su entierro.

Enviamos á su familia el pésame más sentido.

Por haber llegado tarde á nuestro poder, no aparece en este número el segundo artículo de «La higiene del obrero».

Irá en el inmediato.

## Reclamaciones y huelgas.

En Madrid.—Habiendo conseguido el contratista del cuartel en construcción de la Guardia Civil encontrar *revolucionarios terribles*—léase individuos de la Sociedad disidente «El Porvenir del Trabajo»—que suplieran á los huelguistas de dicha obra, la Sociedad «El Trabajo», que era quien allí mantenía la huelga, ha acordado declarar en índice á dicho patrono y denunciar en una hoja, que se repartirá con profusión, el vituperable proceder de quienes, aconsejando á los albañiles que no trabajen más de ocho horas, aceptan nueve de un patrono que se niega á conceder la jornada de ocho y media y á quien le declaran huelga sus operarios por esa causa.

—Es digna de admiración la entereza y energía que están demostrando los constructores de carruajes en su lucha con los patronos de dicho oficio.

No obstante llevar más de catorce semanas en huelga, en nadie se nota el menor desfallecimiento. Todos resisten con igual firmeza y todos manifiestan que habrá huelga hasta que sus explotadores accedan á lo que piden.

Digna de aplauso y de alabanza es la conducta de dichos compañeros, que están resueltos á vencer en la lucha que mantienen con los dueños de establecimientos.

—En asamblea celebrada el último domingo por los carpinteros se tomó el acuerdo de volver al trabajo con la jornada de nueve horas, que inmediatamente tratase la Comisión nombrada por patronos y obreros sobre la petición de ocho horas, formulada por éstos, y que los traidores saliesen de los talleres.

Habiéndose negado á aceptar esta última condición los patronos, los huelguistas, en reunión verificada el lunes en el teatro Barbieri, acordaron por unanimidad no reanudar el trabajo, á cuyo efecto el martes han retirado las herramientas de los talleres.

El ánimo de los huelguistas es excelente, hallándose dispuestos á no trabajar al lado de los que los han traicionado.

En Galicia.—La Sociedad «Unión Ferroviaria», que tiene su domicilio en Vigo, ha comunicado al gobernador de la provincia, cumpliendo el decreto dado por el ministro Toca, que si dentro de quince días la Compañía del ferrocarril de Orense á Vigo no atiende las reclamaciones que se le han formulado, el personal de la misma se declarará en huelga.

El gobernador ha hecho presente á la citada colectividad que el aviso que le ha enviado no debe ser colectivo, sino individual, es decir, que cada obrero le comunique su propósito de declararse en huelga.

La Sociedad ha replicado al gobernador de Pontevedra que el real decreto citado no consigna semejante forma de avisar las huelgas, y que, por lo tanto, considera que ha cumplido la ley avisando colectivamente.

En lo que ha obrado, á juicio nuestro, con mucho tino.

Ese criterio del gobernador de Pontevedra y del mismo ministro de la Gobernación, es singular por todo extremo.

La Empresa á quien reclama la «Unión Ferroviaria» ha tratado, aunque sin conseguirlo, dividir á los obreros y empleados, ofreciendo á unos aumento de sueldo si se dan de baja en la Sociedad, y amenazando á otros con el despido.

También ha intentado la Empresa restar simpatías en la opinión á dichos compañeros dando á la Prensa una relación, nada ajustada á la verdad, de las mejoras que ha obtenido el personal en el año último.

Se les ha olvidado decir á esos Maquiavelos *pour rire* que la reclamación de la «Unión Ferroviaria» alcanza solamente al personal del movimiento, que no ha obtenido hasta la fecha ninguna mejora.

—Los obreros que estaban al servicio del patrono Manual Arias, de Chantada, se han declarado en huelga por haber admitido éste á dos individuos enemigos de la Sociedad de Trabajadores.

**En Vizcaya.**—Los caldereros de la fábrica Franco-Española se han declarado en huelga por no estar conformes con el sistema de destajo y por haber sido admitido en ella un individuo que, como contratista, explotó inicua y en las obras del puerto interior á infelices trabajadores durante doce años. Los huelguistas se hallan dispuestos á no volver al trabajo hasta que sean atendidas sus justas reclamaciones.

—Continúa la huelga de los Astilleros del Nervión.

Los huelguistas se mantienen con firmeza y corrección, no habiendo hasta ahora ningún traidor.

Como el Círculo Industrial busca con la pérdida de esta huelga dar un fuerte golpe al movimiento obrero en Vizcaya, deber es de todas las organizaciones de resistencia ayudar cuanto puedan á dichos compañeros.

—Han hecho traición á la causa del trabajo, ocupando puestos de huelguistas en el taller de Adolfo Aréizaga, en Bilbao, los papeleros de La Peña Agustín Plaza, Mariano Arranz é Hilario Agrán.

**En Andalucía.**—La huelga de boteros de Jaén, surgida por apoyar á algunos obreros albañiles en una justa demanda, se sostiene con entusiasmo y firmeza.

Tienen que lamentar, sin embargo, la traición de dos malos compañeros: Ramón Ruiz Serrano y Juan Mesa.

Las autoridades, aunque han fingido interés por buscar una solución, haciendo que patronos y obreros celebren dos conferencias, se han puesto de parte de los primeros.

El Centro Obrero toma con gran empeño la causa de los huelguistas, habiéndoles hecho espléndidos donativos y acordado la Federación que cada individuo de ella que trabaje contribuya con cinco céntimos diarios al sostenimiento de los boteros.

Tan resueltos á triunfar están los huelguistas, que antes cambiarán de oficio que volver en las condiciones que quieren los patronos.

En cambio, entre éstos nótese menos bríos que al principio.

—Los carpinteros de Ubeda, que reclamaban la jornada de ocho horas, han conseguido, tras unos cuantos días de huelga, que los patronos accedan á darles la de nueve.

—En Peña de los Enamorados (Málaga) los canteros han reclamado un 10 por 100 de aumento en el salario.

**En Santander.**—No ha terminado aún la huelga de constructores de carruajes.

**En Castro Urdiales.**—Aunque llevan ya nueve semanas de lucha, siguen tan firmes como al principio los obreros albañiles. De nada han servido para quebrantar su temple las amenazas y atropellos de algunas autoridades, ni el que los patronos hayan conseguido disponer de unos cuantos desdichados para suplirlos.

Por su constancia y su resolución, bien merecen ser ayudados estos compañeros por las Sociedades que dispongan de fondos.

**En Guipúzcoa.**—Sigue cada vez con más firmeza por parte de los operarios la huelga de canteros de San Sebastián, no obstante llevar más de dos meses de duración.

**En Villavieja.**—Los canteros asociados de este pueblo, en huelga en las canteras del contratista Jorge Mateos, ruegan á sus hermanos en explotación que se abstengan de venir á ocupar las plazas vacantes con motivo de haber faltado dicho señor á lo pactado hace pocos días con la Sociedad.

Rogamos la inserción de estas líneas en los periódicos obreros de la región galaico-portuguesa, adonde piensa dirigirse principalmente el citado contratista á reclutar obreros.

**En Haro.**—Están en huelga los toneleros por no acceder sus patronos á varias reclamaciones de mejora solicitadas por aquéllos.

Los huelguistas están decididos á resistir hasta ver atendidos sus deseos.

**En Cataluña.**—Persiste la huelga de albañiles en Calella. Los patronos, que estaban muy abatidos, se han reanimado un poco por haberles proporcionado un fabricante unos cuantos operarios.

Sin embargo de este contratiempo, el espíritu de los huelguistas es excelente.

—Siguen en Mataró las huelgas en las fábricas de los Sres. Esquerria y Carbonell y en casa del carretero Rovira.

—Los obreros ebanistas que sostienen lucha con tres burgueses federados, han logrado colocarse, la mayor parte, en las casas que aceptaron las bases presentadas por aquéllos. Sólo hay ahora cuatro huelguistas.

El burgués Torrents, concejal federal, que tampoco aceptó las bases, ha despedido al presidente de la Sociedad de Ebanistas pretextando que no tenía trabajo. Tal despedido no es más que una ruín venganza, puesto que ha admitido á otro obrero.

**En Valladolid.**—Los patronos canteros y marmolistas, viendo fallidos todos sus reclamos y todas sus gestiones para encontrar personal con que suplir á los huelguistas, han ido al vecino reino de Portugal y logra-

do reclutar con engaños una docena de desgraciados.

Pero es muy posible que á estas horas ni con esos trabajadores cuenten, porque, enterados por los huelguistas de la cuestión que éstos mantienen con los patronos, hayan tomado el camino de su tierra.

Para abatir la soberbia de aquellos explotadores y desbaratar cuanto hagan por someter á sus obreros, el Comité de la Federación de Canteros y Marmolistas ha dirigido una circular á todas las Secciones de la misma, con el fin de que envíen recursos suficientes á los huelguistas, pues no se trata sólo de su sostenimiento, sino de que dispongan de recursos para lograr que sus explotadores no cuenten ni con un operario.

**En Asturias.**—La huelga de Laviana continúa tan firme como en sus comienzos.

—En Oviedo, la de «La Amistad» se mantiene con gran tesón, sin que haya habido ni un solo traidor.

—En Cayés continúa la de la fábrica de explosivos, habiéndose ausentado del pueblo los huelguistas que no encontraron ocupación.

**En Salamanca.**—Los tipógrafos de esta capital presentaron á los patronos una reclamación muy razonable y muy humana: la de que en lo sucesivo disminuyera el número de niños que se explota en las imprentas y en las encuadernaciones. Algunos patronos no la aceptaron, y la huelga se declaró en sus establecimientos.

El vicepresidente de la Diputación, observando una conducta parcialísima, envió á la imprenta de *El Adelanto* operarios de la del Hospicio para que sacaran del compromiso al dueño de dicho establecimiento. Además, *El Adelanto* publicó un artículo tratando de demostrar que no asiste razón á los huelguistas y quitar de esa manera simpatías á la causa de éstos.

Indignados los obreros por la conducta de aquella autoridad y la del citado periódico, han respondido á ambos: al uno con una hoja, en la que se patentiza la razón que asiste á los operarios tipógrafos; al otro, celebrando un mitin muy numeroso, en el que, á más de dar cuenta de las causas de la huelga, han fustigado duramente por su proceder al vicepresidente de la Diputación, á los fariseos que hablan de caridad y explotan á infelices criaturas y á los codiciosos patronos que quieren acrecer sus capitales explotando la niñez.

Al final del mitin se acordó por unanimidad dirigir al ministro de la Gobernación la siguiente protesta:

«Excelentísimo señor ministro de la Gobernación.

»Excmo. Sr.: El que tiene la honra de suscribir, como presidente de la Federación Obrera de Salamanca y en su nombre, á vuecencia respetuosamente expone:

»Que constituida en esta capital la Sección de Tipógrafos, cuyo Reglamento fué aprobado por la autoridad civil de la provincia, han originado una huelga por admitir los patronos obreros menores de catorce años, pertenecientes á un colegio llamado de Carvajal, institución piadosa á cargo del clero.

»Asimismo, el señor vicepresidente de esta excelentísima Diputación Provincial ha enviado obreros del Hospicio para ocupar los puestos de los huelguistas en una de las imprentas.

»Como quiera que por parte de la Imprenta Católica se haya faltado á la Ley de Reformas Sociales, y por otra parte el señor vicepresidente antes citado se haya extralimitado en sus atribuciones, elevamos á vuecencia, por acuerdo tomado en mitin celebrado en esta fecha, esta protesta de los actos por ambos llevados á efecto y que redundan en perjuicio de la ley, de la moral y del derecho que nos asiste ante la de Asociaciones.

»Dios guarde, etc.—Salamanca, 25 de julio de 1902.—El presidente del Comité de la Federación Obrera de Salamanca, MARIANO LABAJOS.»

Los huelguistas están apoyados por la Federación Obrera, y su triunfo se considera seguro.

## MOVIMIENTO SOCIAL

### INTERIOR

**Madrid.**—La Sociedad de Carpinteros de armar ha enviado á los huelguistas de Gibraltar 30 pesetas.

—El movimiento de altas y bajas en la Agrupación Socialista durante el último trimestre acusa un aumento en las primeras de 14.

—Según el último número de *La Unión Tipográfica*, la Caja Central de la Federación de dicho nombre tenía un fondo de 8.285,37 pesetas.

—La Federación, que cuenta ya con 16 Secciones, tendrá en breve dos más: las de Pamplona y Vigo.

—Se han organizado en Sociedad de resistencia los obreros dedicados á la galvanoplastia y estereotipia, reinando entre ellos

mucho entusiasmo. Son contados los que han quedado sin asociar.

Tiene su domicilio esta nueva Sociedad en el Centro Obrero, Relatores, 24, principal.

Al venir á la vida societaria dichos compañeros, envían un saludo á todos los obreros asociados.

—Han entregado cantidades para los huelguistas de Gibraltar los siguientes compañeros: Rovira, 0,25; Lumberas, 0,25; P. Iglesias, 0,50.—Total, 1 peseta.

**Palma de Mallorca.**—Se han constituido en Sociedad de resistencia los obreros cortadores de vidrio y los oficiales tintoreros.

**Jaén.**—El 21 del pasado celebró la Sociedad de Obreros carpinteros el primer aniversario de su reorganización con una velada, en la que varios compañeros aconsejaron la unión y la solidaridad para mejorar las condiciones del trabajo. Todos los discursos fueron aplaudidos.

—La Sociedad de obreros albañiles celebrará también con una velada el aniversario de su reorganización y la conquista de la jornada de nueve horas. Habrá té, se dispararán cohetes y asistirá al acto la banda municipal.

**Santander.**—También se ha constituido en esta capital un Grupo con el objeto de arbitrar recursos para adquirir acciones de *EL SOCIALISTA* diario.

**Avilés.**—Se ha inaugurado el nuevo local del Centro Obrero y á la vez las clases de la Sección de Enseñanza.

Presidió el compañero Enrique y usaron de la palabra el catedrático Sr. Builla, que llevaba la representación de sus compañeros de Extensión Universitaria, y los compañeros Vigil, Chena, Huergo y Varela.

El nuevo Centro consta de dos grandes salones, dedicados uno á la Sección de Enseñanza y el otro á salón de sesiones.

**Pravia.**—Se ha celebrado en este punto un mitin de propaganda.

**Mieres.**—Para protestar de la parcialidad con que proceden algunas autoridades en las luchas entre patronos y obreros, se ha celebrado un mitin en esta localidad, tomando parte en él el compañero Varela.

**Salinas.**—También aquí se ha celebrado un numeroso mitin, en el que han hablado Huergo, Chena, Vigil y Varela.

Todos fueron muy aplaudidos.

**Gijón.**—La Sociedad de Obreros en loza ha remitido 25 pesetas á los carpinteros en huelga de Madrid.

—La Sociedad de Obreros en madera del Centro antianarquista ha enviado 20 pesetas á los huelguistas de Gibraltar.

**San Andrés.**—Se ha celebrado una reunión de propaganda, organizada por la Agrupación.

Usaron de la palabra tres compañeros, que fueron aplaudidos por la numerosa concurrencia que los escuchó.

**Trubia.**—La Agrupación Socialista ha enviado 10 pesetas á los huelguistas de Gibraltar.

**Oviedo.**—Han entregado con destino á los mismos: M. Vigil, 0,50, y M. García, 0,50.

**Barcelona.**—En la calle de Tallers, 45, segundo, escalera interior, tienen ahora su domicilio las Sociedades siguientes: Sombreros de la Sección de plancha, Paragueros y Bastoneros, Obreros cocheros y de ómnibus, Estampación Tipográfica, Obreros encuadernadores é Impresores litógrafos.

—La Sociedad de Cerrajeros de obras ha hecho, por conducto del Comité de la Unión General, los siguientes donativos: Carpinteros de Madrid, 20 pesetas; Astilleros del Nervión de Bilbao, 20; Jornaleros del arte fabril de Mataró, 10; Géneros de punto de idem, 10; Anudadores de idem, 10; Canteros de San Sebastián, 10; Obreros en madera de Palencia, 5; Albañiles de Guadalajara, 5, y Albañiles de Castro Urdiales, 10.

**Bilbao.**—La Sociedad de Confiteros ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

—La de Peluqueros ha votado 15 pesetas para los toneleros huelguistas de Santander.

—La de Carpinteros, en su última asamblea, aprobó las cuentas, la gestión de la Directiva y el movimiento de socios, que consistió en 43 altas.

**Begoña.**—Esta Agrupación ha acordado enviar á los huelguistas de Gibraltar 5 pesetas de su Caja y 20 reunidas por medio de suscripción.

**Santander.**—La última cantidad recaudada por *LA VOZ DEL PUEBLO* para los huelguistas de Teba (7,45 pesetas deducido el giro), ha sido enviado por conducto de la Administración de *EL SOCIALISTA* á los huelguistas de Gibraltar.

El cambio de destino de dicha cantidad se ha hecho con autorización de los donantes, y por haber terminado la huelga de Teba cuando iba á enviarse á los compañeros de este punto.

**Pontevedra.**—La Sección de Panaderos ha celebrado una reunión de propaganda societaria, en la que hicieron uso de la palabra varios compañeros en representación de diversas Sociedades, encareciendo los beneficios de la asociación.

**Elche.**—El Gremio de Costureros ha enviado un donativo de 5 pesetas á cada una de

las siguientes colectividades que mantienen huelga: Carpinteros de Madrid, Obreros en madera de Palencia, Modelistas de Bilbao, Tejedores de Elche, Panaderos de Valladolid, Obreros de la industria textil del mismo punto, Obreros en hierro de Oviedo, Obreros en hierro de Pontevedra, Anudadores y ayudantes de Mataró, Curtidores de León, Agrupación Obrera de Mieres, Canteros de San Sebastián, Albañiles de Castro Urdiales, Marmolistas de Madrid, Obreros en géneros de punto de Mataró, Albañiles de Guadalajara y Constructores de carruajes de Santander.

Dichos donativos los hizo la Sociedad de Costureros en libranza del Giro Mutuo. Si alguna de las colectividades mencionadas no la ha recibido, participelo á la Sociedad donante para ésta reclamar una segunda libranza.

**Peñarrubia.**—La Sociedad de Obreros agricultores ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.

## ÚLTIMA HORA

En el momento de entrar en máquina este número recibimos las siguientes noticias sobre la huelga que en Jaén sostienen los boteros:

Los huelguistas se mantienen firmes. Los patronos, ó el alma de ellos, D. Germán Rodríguez, trata sin duda de que se cometa con los obreros una arbitrariedad.

Después de vérselo con la autoridad judicial, ésta ha llamado á nueve obreros boteros para que prestaran declaración á consecuencia de denuncias formuladas por los patronos. A estos compañeros se les han dirigido amenazas.

Cerca de la casa en construcción de don Germán se inició ayer un incendio. ¿A quién fué debido éste? No lo sabemos; pero lo que no ignoramos es que la casa la tiene asegurada el referido patrono.

Este habla de tres anónimos que ha recibido amenazándole con matarle. También dice que ó poco ha de poder, ó ha de cerrar el Centro Obrero.

Su influencia aquí es grande, como lo prueba el que por tratarse de una huelga que le afecta, la Prensa local no la menciona. Su intimidad con el presidente de la Diputación, hoy gobernador interino, no puede ser mayor.

Si, prevaleciendo de todo esto, logra que los encargados de cumplir la ley falten á ella en daño de los obreros, es muy probable que éstos efectúen una protesta ruidosa. Los tiempos han cambiado, y hoy no se puede hacer impunemente con los obreros lo que se hacía antes.

De lo que ocurra, os enteraré en seguida.

EL CORRESPONSAL.

### CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Ocaña.—E. C.—Recibida 1 peseta de su suscripción hasta fin octubre 1902.

Alba de Tormes.—P. R.—Recibidos 15 céntimos de 1 «Programa».

Béjar.—S. de T.—Recibidas 2 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1901.

Begoña.—A. S.—Recibidas 3 pesetas de su suscripción hasta fin diciembre 1902.

Zaragoza.—R. A.—Recibidas 5 pesetas de paquetes hasta el 832.

Cerrato.—S. de A.—Recibidas 1,15 pesetas de paquetes hasta el 846 y quedan á cuenta 0,15.

Palma de Mallorca.—A. S.—Recibidas 35 pesetas: 26,70 de paquetes hasta el 861 y dos paquetes del 62 y 8,30 de 3 «Accidentes», 2 «Ley de los salarios», 1 «Justicia», 1 «Breves estudios», 2 «Comunismo», 2 «Filosofía», 1 «Ley de Reuniones», 1 «Himno», 1 «1.º de mayo», 1 «Evolución», 1 «Historia de los modos», 1 «Materialismo», 1 «Socialismo utópico», 1 «Colectivismo», 1 «Colectivismo y Revolución», 1 «Ley Sufragio», 3 «Religión», 1 «Controversia», 1 «Miseria de la Filosofía» y 1 «Historia del Socialismo.» No tenemos los otros folletos.

Villanueva del Grao.—A. S.—Recibidas 50,60 pesetas: 37 de paquetes hasta el 851, 4 de las suscripciones de la S. de P., J. M. S., J. U. y E. G. hasta fin junio 1902, y 9,60 para LA NUEVA ERA.

Puerto de Santa María.—A. S.—Recibidas 22,85 pesetas: 12,50 de paquetes hasta el 850, 0,75 de 2 «Ley de Accidentes» y 1 «Comunismo», 7,50 para el C. N., 1,50 para LA NUEVA ERA y 0,60 de 2 «Ley de Accidentes», que se envían.

Barcelona.—GUERRA SOCIAL.—Dad por recibidas 2 pesetas de la A. S. de Puerto de Santa María.

Burgos.—A. S.—Recibidas 59,35 pesetas: 53, 35 de paquetes hasta el 853 y 4,80 de 20 «Ley de Accidentes» y 1,20 á vuestro favor.

Astilleros.—F. B.—Recibidas por conducto de LA VOZ (números 193-205) 28,40 de paquetes hasta el núm. 845, quedando á cuenta 0,33.

Importa lo consignado en este número por paquetes y suscripciones..... 173,95

Idem por libros y folletos..... 6,60

### SOCIALISMO Y ANARQUISMO

CONSIDERACIONES SOBRE UNA Y OTRA ESCUELA

POR

VERITAS

Véndese en la Administración de este semanario, al precio de 40 céntimos ejemplar.

IMPRENTA DE I. CALLEJA, MENDIZÁBAL, 6.

(En esta casa rigen las tarifas de la Sociedad y solamente se emplea á obreros asociados.)